
Правописание -Н- и –НН- в 
суффиксах наречий.

УРОК в 7 классе



В наречии пишется столько -Н-, 
сколько в слове, от которого 
оно образовано.

Отвлечённые темы – говорить 
отвлечённо.
Путаный ответ – отвечать 
путано

Наречия образуются от 
прилагательных, причастий.



I. Правописание отымённых 
прилагательных зависит от состава 

суффикса

-Н-
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-НН-
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й
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Запомнить
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оловянны
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й
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II. -Н- -НН- в краткой форме 
прилагательных

В краткой форме 
прилагательных столько же –Н-, 
сколько в полной.

Туманный – туманна

Румяный - румяна



III. -Н- -НН- в причастиях (полных)

-НН-

С пристав-
кой, 

кроме НЕ:
занесённы

й

Зависимое 
слово:

кошенный 
кем-то 

луг

Обр. от гл.
 сов.в.:

решённый

С 
суффикса-

ми
 –ова-, 
-ева-:

линованн
ый





IV. В кратких причастиях 
ВСЕГДА пишется –Н-:

Разбросанные вещи – 

вещи разбросаны



Он  рассея__о  прислушивался к этому шуму.

Как? Каким образом?

Глагол

Рассея_о – невнимательно (нареч.) 
Нельзя изменить грамматическую форму.

Это наречие. 
Рассеянный - рассеянно



       Войско противника было рассея__о.

Каково?

Сущ.

Войско противника рассеялось. (глагол) 
Можно изменить грамматическую форму: Войска 
противника рассеялись. (мн.ч.)

Это причастие.
Было рассеяно.



 Ученица на уроке рассея_а.Сущ.

Какова?

Рассея_а – невнимательная (прилаг.) 
Можно изменить грамматическую форму: рассея_ы (мн.ч.)

Это краткое прилагательное.
Ученица на уроке рассеянна.



  Мать удивле(н,нн)о 
посмотрела на сына.

Большинство 
присутствующих было 
удивле(н,нн)о словами 
девочки. 

Мать удивлённо посмотрела на 
сына.

Как?

Большинство присутствующих 
было удивлено словами девочки. 

Каково?

Было удивлено = удивилось(глаг)

НАРЕЧИЕ

КРАТКОЕ 
ПРИЧАСТИЕ

Если перед нами наречие, то в 
нём пишется столько Н, сколько в 

слове, от которого оно 
образовано!

                                      сов.вид

удивлённо          удивлённый

Если пред нами краткое 
причастие, то в нём пишется 

ВСЕГДА одна Н!
удивлено



Вставьте самостоятельно Н или НН.
 

Собрание разочарова(н,нн)о тем, что 
работу придётся переделывать.

Мы переглянулись разочарова(н,нн)о.

Разочаровано – разочаровалось -   
крат. прич.

Разочарованно(как?) - наречие



-Н- или –НН-. Укажите часть речи.
Глазирова…ый сырок, она увере…а в себе, 

рва…ая одежда, пристанцио…ый дом, 
баше…ый кран, незасея…ое поле, варё…ая 
в молоке лапша, ряже…ые скоморохи, 
бракова…ые товары, искусстве…о 
состаре…ый, вое…ое положение, беше…ые 
деньги, невида…ый зверь, погруже…а в 
раздумья, рождё…ый в неволе, купле…ые 
тетради, привяза…ый к матери, нечёса…ые 
волосы, раскалё…ый металл, змеи…ый 
укус, испачка…ое пальто, выглядел 
взволнова…о, свежемороже…ые овощи, 
незва…ый гость.



     СПАСИБО за работу 
на уроке!


